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ATA N.º 6  

 

SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OLIVEIRA DE FRADES, 

REALIZADA NO DIA 9 DE DEZEMBRO DE 2022 

 

 

 Aos nove dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois reuniu, em sessão 

ordinária, previamente convocada, a Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, no salão nobre 

do edifício dos Paços do Município, sob a presidência de José Augusto Rosa Bastos, tendo como 

primeira secretária, Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa e como segunda secretária, 

Elvira Maria Azevedo Baptista Dias, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------------------------  

1.  TOMADA DE POSSE DE NOVO MEMBRO, NA SEQUÊNCIA DA RENÚNCIA AO 

MANDATO APRESENTADO POR CARLOS MANUEL MOITAS AZEVEDO MAIA. ----  

2. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------------  

A. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. --------------------------------------------  

B. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ------------------------------------  

C. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. -------------------------------------------------------------------  

3. APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. ------------------------------------------------  

4. AUTORIZAÇÃO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRÉSTIMO DE CURTO PRAZO 

PARA 2023. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

5. MAPA DE PESSOAL. ----------------------------------------------------------------------------------  

6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO ORÇAMENTO 2023. --------------------------------------  

7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2023-2026. -----  

8. RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 

FINANCEIRA E ORÇAMENTAL, A 30 DE JUNHO DE 2022 – CONHECIMENTO. ------  

9. REGIMENTO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OLIVEIRA DE FRADES. --------  

10. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. --------------------------------------------------------------------  

PRESENÇAS 

 Assinaram a Lista de Presenças, para além dos mencionados, os seguintes Membros da 

Assembleia Municipal: -----------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista Todos Por Oliveira de Frades (PPD/PSD.CDS-PP): José Manuel Batista, 

Fernando Estêvão Almeida Jesus Farreca, Abel Joaquim Tavares Dias e António Manuel Lopes 

Tavares. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista Nós, Cidadãos (NC): Germano Jorge Martins Rodrigues, Mário do Carmo 

Pereira, Anabela Maria Moreira Dias, Armando José Sacramento Alves, Cristina Maria da Silva 

Correia. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista Partido Socialista (PS): Ana Lúcia Fontes Nogueira. -----------------------------------  

 Os Presidentes de Junta de Freguesia de: Arcozelo das Maias – Porfírio Fernandes da Silva; 

Pinheiro – Filipe Rodrigues Fernandes Antunes; Ribeiradio – Hélder Miguel da Silva Costa; São 

João da Serra – Luís Manuel Rodrigues Dias; São Vicente de Lafões – Nuno Joaquim de 

Almeida Pinhão; União das Freguesias de Arca e Varzielas – Simão Viegas da Silva; União das 
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Freguesias de Destriz e Reigoso – Carlos Manuel Ferreira de Lima e União das Freguesias de 

Oliveira de Frades, Souto de Lafões e Sejães – José Manuel Valente Cerveira. ----------------------  

 Nos termos dos art.º 78.º e 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, com as alterações 

introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, verificou-se a seguinte substituição: ---------  

- Daniela do Rosário Santos Duarte, solicitou a sua substituição, tendo sido convocado o cidadão 

imediatamente a seguir na ordem da respetiva lista, Cláudio Miguel Marques Fernandes, que 

apresentou justificação à falta, a qual foi aceite. -----------------------------------------------------------  

 Registou-se a presença do Presidente da Câmara Municipal, João Valério, e do Vereador 

Carlos Pereira. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

ABERTURA 

 Verificada a existência de quórum, com a presença de 21 (vinte e um) Membros da 

Assembleia, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal deu início à sessão, eram nove 

horas e trinta minutos.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 De registar que, após a tomada de posse do novo Membro da Assembleia Municipal, Carla 

Viegas, a sessão passou a ter 22 (vinte e duas) presenças. ------------------------------------------------  

1. TOMADA DE POSSE DE NOVO MEMBRO, NA SEQUÊNCIA DA RENÚNCIA AO 

MANDATO APRESENTADO POR CARLOS MANUEL MOITAS AZEVEDO MAIA. ----  

 Nos termos do n.º 1 do art.º 47.º e do n.º 1 art.º 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, 

com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, o Membro da Assembleia 

Municipal, Carlos Manuel Moitas Azevedo Maia, da Lista Nós Cidadãos, é substituído por Carla 

Sofia Duarte Viegas. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 Verificada a sua legitimidade e identidade, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal 

considerou-a investida nas suas funções, passando a integrar este Órgão Autárquico. ----------------  

2. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------------  

 O Presidente da Mesa propôs uma ALTERAÇÃO DA ORDEM DO DIA, nos termos do 

n.º 2 do artigo 50.º da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, de modo a permitir a apreciação dos 

seguintes assuntos, a acrescentar à Ordem do Dia:  --------------------------------------------------------  

- ACORDO DE FINANCIAMENTO DAS ATIVIDADES EXERCIDAS AO ABRIGO DOS 

CONTRATOS INTERADMINISTRATIVOS DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS 

RELACIONADAS COM O SISTEMA DE MOBILIDADE E SERVIÇO PÚBLICO DE 

TRANSPORTE DE PASSAGEIROS NO ANO DE 2023;-----------------------------------------------  

- ACORDO DE FINANCIAMENTO DAS ATIVIDADES EXERCIDAS AO ABRIGO DOS 

CONTRATOS INTERADMINISTRATIVOS DE DELEGAÇÃO DE COMPETÊNCIAS 

RELACIONADAS COM O SISTEMA DE MOBILIDADE E SERVIÇO PÚBLICO DE 

TRANSPORTE DE PASSAGEIROS NO ÂMBITO DO CONCURSO PÚBLICO. -----------------  

 Reconhecida a urgência de deliberação imediata, foi a proposta aprovada, por unanimidade, 

com 22 (vinte e dois) votos a favor. --------------------------------------------------------------------------  

a)  APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. --------------------------------------------  

 Atendendo a que já tinha sido enviada fotocópia da Ata n.º 5 de 23-09-2022 a todos os 

Membros da Assembleia Municipal, foi dispensada a sua leitura. --------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal colocou-a à discussão e votação, tendo a 

referida ata sido aprovada, por maioria, com 19 (dezanove) votos a favor e 3 (três) abstenções 
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dos Membros da Assembleia Municipal, José Batista e Fernando Farreca, e do Presidente de 

Junta de Freguesia de Pinheiro, Filipe Antunes, que apresentaram, individualmente, a seguinte 

declaração de voto: ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 “Abstenho-me, por não ter estado presente nesta sessão da Assembleia Municipal”. ----------  

b)  CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ------------------------------------  

 O Presidente da Mesa referiu alguma correspondência tida por mais relevante e informou 

que a pasta da correspondência recebida se encontra à disposição dos Membros da Assembleia 

Municipal que a quiserem consultar. Para constar, transcreve-se a listagem da correspondência 

recebida entre 24 de setembro e 08 de dezembro de 2022: -----------------------------------------------  

Remetente Assunto 

Manuel Ferreira Ramos (CVEL / ANAM) Implementação do Plano Nacional de Combate ao Racismo e à Discriminação 2021-2025 

Portugal contra o Racismo 

Conselho Municipal de Segurança Convocatória para reunião do CMS 13.10.2022 – 14:30h 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião de Câmara de 07 de setembro de 2022 

Conclusão Newsletter Formação outubro 

Luís da Silva Lourenço Prejuízos javalis 

Luís da Silva Lourenço Prejuízos javalis 

Europe Direct Newsletter Europe Diret – Região de Viseu Dão Lafões  

Luís da Silva Lourenço Prejuízos javalis 

ATAM - Comunicação 40.º Colóquio Nacional da ATAM – Gaia/2022 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias 

Municipais 

Comunicação relativa ao livro: Guia sobre a Prevenção da corrupção no âmbito das 

Autarquias Locais 

Luís da Silva Lourenço Indemnização Prejuízos javalis 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias 

Municipais 

Conferência: Gestão de risco na Governação Pública Local e os Desafios da Auditoria 

Luís da Silva Lourenço Pagamento Prejuízos javalis 

Parlamento Boletim da Assembleia da República Comunicar outubro 2022 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião de Câmara de 22 de setembro de 2022 

Luís da Silva Lourenço Prejuízo javalis 

Tribunal Arbitral - CAPI – Centro de 

Arbitragem da Propriedade e do Imobiliário 

Resposta enviada ao Senhor Luís da Silva Lourenço, relativa ao e-mail “Prejuízo javalis” 

CIMVDL – Comunidade Intermunicipal Viseu 

Dão Lafões 

A comunicar que a reunião da Assembleia Intermunicipal, que se irá realizar no dia 12 de 
dezembro, às 16:00 horas, pelo que agradece que, tanto que possível, se evite o agendamento 

da reunião da Assembleia Municipal para esse dia 

Carlos Maia Comunicação de renúncia ao mandato de Deputado da AMOF 

Manuel Ferreira Ramos (CVEL / ANAM) Revista das Assembleias Municipais e Eleitos Locais RAMEL 23 

Luís da Silva Lourenço Roubo de espigas na Rua do Outeiro, em Reigoso 

Luís da Silva Lourenço Alcatifa 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião de Câmara de 13 de outubro de 2022 

Europe Direct Newsletter Europe Diret – Região de Viseu Dão Lafões  
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Grupo Parlamentar do PCP PCP propõe o fim das portagens nas ex-SCUT e o fim das PPP rodoviárias 

ANAM – Associação Nacional de A. Municipais Quota 2023 

Parlamento Boletim da Assembleia da República Comunicar novembro 2022 

Manuel Ferreira Ramos (CVEL / ANAM) Divulgação de brochura informativa sobre alterações à Lei de Estrangeiros  

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Ata da reunião de Câmara de 27 de outubro de 2022 

Jornal “Associação” Edição de novembro de 2022 

ANAM/AEDREL/CVEL Livro: Guia sobre a Prevenção da corrupção no âmbito das Autarquias Locais – Tomo I – 

Os canais de denúncia e a proteção do denunciante 

PALM – Pereira, Almeida, Linhares, Monteiro 
Associados, SROC, Lda. 

Relatório sobre a informação económica, financeira e orçamental, a 30.06.2022 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Orçamento 2023 e Grandes Opções do Plano 2023-2026 

Daniela Duarte Pedido de substituição na sessão de 09.12.2022, de acordo com o art.º 78.º da Lei n.º 169/99 

de 18 de setembro e posteriores alterações. 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Atas das reuniões de Câmara de 10 e 21 de novembro de 2022 

Cláudio Fernandes Justificação à falta na sessão ordinária da Assembleia Municipal de 09.12.2022 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias 

Municipais 

Pareceres emitidos pela ANAM 

ATAM - Comunicação Seminário: Regime Geral de Prevenção da Corrupção 

Parlamento Boletim da Assembleia da República Comunicar dezembro 2022 

Banda Marcial Ribeiradiense Convite: 132.º Aniversário 

---- O Presidente da Mesa propôs que um dos livros: Guia sobre a Prevenção da corrupção no 

âmbito das Autarquias Locais – Tomo I – Os canais de denúncia e a proteção do denunciante, 

integrasse o espólio da Biblioteca Municipal de Oliveira de Frades e outro fosse entregue no 

Gabinete Jurídico da Câmara Municipal, o que foi aceite.------------------------------------------------  

c)  PERÍODO DE INTERVENÇÕES. -------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Mesa deu por aberto o Período de Intervenções, tendo-se verificado as 

seguintes inscrições: --------------------------------------------------------------------------------------------  

---- O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, começou por desejar a todos umas 

boas festas e um feliz ano de 2023, cheio de sucessos para o Presidente da Câmara Municipal, 

para o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal e para todos, porque o sucesso dos Órgãos 

Autárquicos será o sucesso de todos. De seguida, apresentou os seguintes assuntos: ----------------  
- Sobre a política de ordenamento das esplanadas na vila mencionou que, durante a pandemia, 

verificou-se uma certa liberalização das esplanadas; considerou ser conveniente, agora, fazer 

uma reflexão sobre o que se pretende, independentemente dos regulamentos em vigor. Salientou 

a importância de definir uma política que permita decidir os casos concretos, com coerência; 

definir as ruas e os locais onde se pode ter esplanadas e os locais reservados para outros fins. 

Disse ser importante atrair pessoas à vila, mas lembrou que, antes, Oliveira de Frades era 

conhecida e atraía muitas pessoas por outras razões; ------------------------------------------------------  

- Aludindo à grande ambição em resolver os problemas do saneamento no concelho, considerou 

que seria positivo o debate deste assunto na Assembleia Municipal. Realçou a importância de se 

discutir a estratégia pretendida para estas redes de saneamento. Informou que a lógica dominante 
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é a concentração em grandes sistemas, mas esta opção implica riscos elevados. Tendo em conta 

as dinâmicas existentes em muitas aldeias, disse que, provavelmente, a solução passa por manter 

a funcionar algumas fossas sépticas. Deu como exemplo, o esgoto da Zona Industrial, que está 

encaminhado para a ETAR de Sequeirô, que, muitas vezes, no percurso apresenta perdas 

causadas por tampas partidas e pelas raízes dos eucaliptos. Mencionou que o sistema, que vier a 

ser constituído, deve ser acompanhado de um estudo económico, que contemple os custos de 

manutenção e de operação da rede. Referindo-se à manutenção dos equipamentos, constatou que 

tem havido a necessidade de efetuar grandes intervenções em diversos edifícios, por falta de 

manutenção, dando como exemplo o Centro de Saúde. Considerou ainda que se deve pensar nos 

custos de manutenção dos equipamentos, quando se pretende construir alguma infraestrutura, 

porque, a longo prazo, o mais barato é a construção, sendo a manutenção o mais dispendioso, 

dando como exemplo as Piscinas Municipais e os percursos pedestres; --------------------------------  

- O projeto de transporte flexível a pedido Ir e Vir que sendo extremamente importante não é 

acessível às pessoas que mais precisam, pois estas não conseguem chegar ao mesmo sozinhas. 

Assim, esta medida não ganha escala, pois é um sistema concebido para pessoas que têm 

telemóveis e Internet e a maioria das pessoas que precisam deste transporte não têm esses meios. 

Considerou ser necessário pensar na forma como apoiar estas pessoas; --------------------------------  

- Questionou se, anteriormente, havia algum acordo/protocolo/compromisso com a empresa 

Campoaves, em dar água e esgotos durante um determinado período de anos. Mais questionou se 

o protocolo, agora celebrado, relativo à cedência de terrenos, implicava algo neste âmbito; -------  

- Questionou ainda o ponto de situação dos campos de padel, referindo que este assunto motivou 

decisões importantes, que levaram ao chumbo de um pedido de autorização para contratação de 

empréstimo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

---- O Presidente da Câmara Municipal respondeu às questões colocadas. Assim, 

relativamente ao assunto das esplanadas na vila, presumindo que esta questão tenha sido 

motivada por uma intervenção pública na última reunião do órgão executivo, referente à 

esplanada do bar 19 degraus, esclareceu que existe um regulamento em vigor; todos os pedidos 

são avaliados nos serviços técnicos e estando em conformidade com o mesmo são deferidos; a 

esplanada em causa teve uma única reclamação; estas autorizações para a instalação de 

esplanada são deferidas anualmente, tendo este tido condicionantes pois, como se pretende 

requalificar a avenida, se esta esplanada não se enquadrar no projeto terá de ser desmontada; a 

estrutura é amovível e o município pode mandar levantá-la a qualquer momento; não houve 

aumento da área ocupada. Referiu as queixas dos munícipes por as pastelarias na vila estarem 

fechadas aos sábados e aos domingos. Assim, considerou o argumento de revitalizar a vila 

válido, bem como o de criar condições aos comerciantes para que possam faturar e as pessoas 

tenham locais para frequentar. Mais considerou que não há no concelho um problema de 

esplanadas, podendo estas ser poucas, principalmente no verão. ----------------------------------------  

---- No que concerne ao saneamento, informou que tinha recebido, na semana anterior, o Plano 

Diretor de Saneamento do Concelho de Oliveira Frades, não tendo sido distribuído, pois estava a 

ser analisado pelos técnicos; comprometeu-se em mandar tirar cópias e entregar, na próxima 

sessão, a quem o solicite. Acrescentou que poderá ser agendado um ponto numa ordem de 

trabalhos para a sua discussão. Lamentou que estivesse a chover, pois pretendia propor, da parte 
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da tarde, uma visita a alguns pontos do concelho, designadamente à ETAR e à ETA, porque, às 

vezes, discutem-se os temas sem se conhecer os locais, sem perceber como é que funcionam as 

infraestruturas e a resposta que deve ser dada. Assim, disse que, numa próxima sessão, se 

poderia fazer essa visita. No que diz respeito aos custos inerentes à manutenção dos 

equipamentos, disse ser uma preocupação e referindo-se às Piscinas Municipais informou que 

estas estiveram abertas no mês de junho, tendo, como tem sido hábito, fechado a seguir para 

abrir as piscinas descobertas. Acrescentou que, previamente houve a necessidade de efetuar 

obras nos balneários, explicando a intervenção, bem como informando da revisão feita às 

caldeiras; como o sistema funciona a pellets, informou dos custos inerentes (que dispararam), 

dos valores envolvidos e do lançamento de concursos, em que dois ficaram desertos, estando o 

terceiro aberto, a aguardar a entrega de propostas. Nesta sequência, informou das diligências 

com o intuito de encontrar outra opção, que poderá passar pela instalação de bombas de calor, 

suportadas por painéis solares (e aí tentar uma candidatura). Informou dos custos elevados com a 

manutenção do Complexo Desportivo, sobretudo com a eletricidade dos holofotes, estando-se a 

ponderar colocar LEDs, tendo sido feito um estudo no sentido de tentar reduzir este consumo. 

Informou que os percursos pedestres são limpos duas/três vezes ao ano, podendo acontecer, 

pontualmente, no intervalo dessas limpezas, que não estejam completamente transitáveis. ---------  

 Relativamente ao transporte flexível a pedido Ir e Vir, manifestou concordância com o facto 

de que não tem sido fácil chegar a quem, realmente necessita de o utilizar. Ainda assim, 

informou que Oliveira de Frades é o município da CIMVDL que tem mais utentes a utilizar este 

serviço. Informou das medidas adotadas com vista a efetuar a sua divulgação, especificando-as. -  

 Referindo-se à Campoaves, disse desconhecer a existência de algum protocolo celebrado no 

passado, relativo a esgotos, e informou que no atual protocolo não existe nada sobre o assunto, 

estando previsto que a empresa construa uma ETAR própria, faça a reutilização da água e 

construa um novo matadouro, cumprindo as atuais obrigações legais.  --------------------------------  

 No que respeita aos campos de padel e presumindo que a decisão sobre o empréstimo não 

teve a ver com os campos, mas com a localização escolhida, informou da intenção em os 

executar, implantando-os no Parque Desportivo, não tendo sido possível efetuá-lo este ano, por 

questões económicas (pois houve outras prioridades). ----------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, mencionou que, como líder da 

bancada parlamentar do PSD, contava trazer um projeto/proposta de regulamento para a 

Realização de Operações Florestais de Gestão e Utilização da Rede Viária Florestal e Parques de 

Biomassa Florestal no Concelho, relançando a premência em regulamentar todas estas ações. 

Assim, dada a importância deste regulamento deixou o desafio, a todos os membros da 

Assembleia Municipal, para participarem, contribuírem com ideias e com propostas para a 

elaboração deste documento. Considerou que o abandono progressivo das áreas florestais, 

associado a outros fatores de risco e a alteração da composição do espaço florestal, com a 

substituição do pinheiro-bravo por eucalipto (árvore de rápido crescimento e de maior 

rentabilidade para os produtores), colocam a floresta mais exposta a incêndios. Pelo exposto, 

disse ser essencial a elaboração de um regulamento municipal ajustado à realidade atual, que 

permita fazer a gestão e o controlo de infraestruturas florestais, regule as operações florestais e a 

deposição de biomassa florestal. Informou que a elaboração deste documento incide em três 
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pontos fundamentais para a conservação da floresta: realização das operações florestais; gestão e 

utilização da rede viária florestal e parques de biomassa florestal. --------------------------------------  

 De seguida, parabenizou a Mesa da Assembleia Municipal, na pessoa do seu Presidente, 

pelo excelente trabalho realizado ao longo do ano, designadamente a coordenar e a dirigir os 

trabalhos. Posteriormente, referiu que o Executivo da Câmara Municipal estava a concluir o 

primeiro orçamento de um ano de mandato, supondo que será apresentada, antes do final do ano, 

a revista municipal. Esta permitirá partilhar com os cidadãos e as instituições o balanço do 

trabalho efetuado, as áreas de intervenção a melhorar e as perspetivas de futuro. Deu os parabéns 

a toda a equipa do Executivo que, ao longo destes meses, tem vindo a organizar os serviços 

municipais, a melhorar os índices de organização interna, a planear a médio e a longo prazo o 

desenvolvimento do concelho e a implementar as propostas e soluções que constam do 

compromisso autárquico assumido com os oliveirenses. Referiu as dificuldades deste primeiro 

ano de mandato que exigiu muito trabalho e dedicação, dado o cenário de crise mundial 

provocado pela guerra entre a Ucrânia e a Rússia, que não foi impeditivo de obter conquistas e 

deste Executivo fazer obra. Manifestou agrado pelo Executivo ter conseguido, no primeiro ano 

de mandato, mais de um milhão e meio de fundos e apoios para investimento em diversas obras 

no concelho, tais como: a requalificação deste edifício, a remodelação do Cineteatro, o reforço 

do apoio para o Parque Urbano, o Centro de Saúde, a Ciclovia Urbana, entre outras. Neste 

contexto, lembrou que o orçamento de um concelho da dimensão de Oliveira de Frades é muito 

curto e se o Executivo não recorrer a apoios a fundos comunitários e nacionais não consegue 

desenvolver e melhorar as condições de vida dos seus munícipes. Agradeceu, também, a 

colaboração de todas as forças políticas presentes neste órgão deliberativo, realçando a forma 

cordial tida por estas, sempre na defesa do melhor para o concelho. Por último, desejou a todos 

um Santo Natal, que o ano de 2023 traga tudo o que desejam e que Oliveira de Frades continue 

na senda do progresso. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 No que concerne aos caminhos florestais, o Presidente da Câmara Municipal informou do 

trabalho desenvolvido e das ações tidas, referindo que, muitas vezes, são efetuadas intervenções 

em caminhos florestais e basta a utilização mais descuidada por parte de alguns madeireiros para 

que os caminhos fiquem pior do que estavam, daí a importância do referido regulamento. ---------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, mencionou que o Executivo do 

PSD é a comissão política; a Câmara Municipal tem um Presidente e um conjunto de 

Vereadores, a quem compete dar continuidade às políticas alinhadas anteriormente. Acrescentou 

que todos os financiamentos referidos como grandes conquistas são propostas de candidaturas de 

tempos idos. Considerou que não era positivo dizer que a Câmara Municipal é de um partido 

pois, a partir do momento em que os seus elementos são eleitos, representa todos os cidadãos. ---  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, realçou a sã camaradagem e o facto 

de todos terem como objetivos melhorar e desenvolver o Concelho Oliveira de Frades, de forma 

a proporcionar aos munícipes uma melhor vida económica e social. Discordou da ideia de que 

“nós somos todos do mesmo partido. Não somos. Existem diferenças”. Acrescentou que nem 

todos os apoios são de candidaturas que vieram de outros executivos, dando como exemplo o 

reforço do Parque Urbano e o apoio para o Centro de Saúde. Reafirmou o objetivo comum, a 

camaradagem existente e o facto de todos lutarem e defenderem as suas propostas, às vezes com 
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ideias diversas, mas é dessa discussão que saem os melhores resultados. Por último, mencionou 

que existiam três forças políticas nesta Assembleia Municipal. -----------------------------------------  
3.  APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. ------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do Relatório da Atividade Municipal, o qual 

tinha sido entregue, atempadamente, pelo que foi dispensada a sua leitura. ---------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal começou por fazer um balanço, dando nota das ações 

havidas, no âmbito do saneamento, designadamente: a conclusão do Plano Diretor Municipal, 

salientando a sua importância para definição do caminho a trilhar e para se estar preparado para 

apresentar candidaturas; o investimento efetuado, nomeadamente na empreitada: Rede de esgotos 

em Cajadães, na estação compacta de Ribeiradio e em ampliações pontuais.  Referiu que o 

Executivo investiu este ano, nesta área, mais de trezentos mil euros.  ----------------------------------  

 Lembrando a prioridade definida - água - referiu o trabalho feito, designadamente: a limpeza 

de condutas; o investimento na ETA, mormente: em material técnico, na aplicação de cento e 

sessenta painéis, em três estudos relativamente ao sistema de abastecimento de água, a instalação 

de uma nova jangada de captação e de telemetria em todos os depósitos e em alguns ramais, bem 

como o geofone (permitirá detetar fugas de água). Acrescentou que se conseguiu resolver os 

problemas que pudessem existir na ETA, devendo-se olhar, também, para o sistema de tubagem 

que está envelhecido. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 Referindo-se à Zona Industrial, informou que se tinha investido cerca de quinhentos mil 

euros na aquisição de terrenos para expansão da Zona Industrial, sendo que grande parte foram 

cedidos à empresa Campoaves para a instalação de uma nova unidade. Aludiu, ainda, à 

instalação no Concelho da empresa multinacional K-Flex e à venda de lote à empresa Future 

Capacity. Referiu ainda a importância do protocolo celebrado com a empresa Martifer, 

relacionado com a comunidade energética.  ----------------------------------------------------------------  

 No que concerne a pavimentações, disse que foi feito um investimento por todo o concelho, 

tendo sido maior em algumas freguesias, mas que se pretende equilibrar no próximo ano. 

Informou do valor investido em pavimentações, dando nota das mais importantes. Ainda neste 

âmbito, informou da construção de muros, do alargamento de vias, da construção de valetas e da 

requalificação de passeios. ------------------------------------------------------------------------------------  

 No que se refere à intenção de se criar um parque por freguesia, informou que neste primeiro 

ano de mandato se tinha conseguido executar e finalizar o Parque Intergeracional de Oliveira de 

Frades, o Parque de Merendas da Quinta dos Torneiros, o Circuito de Manutenção no Olheirão, o 

Parque Intergeracional de Pinheiro, o Parque de Santa Cruz (Arcozelo das Maias) e o Parque 

Urbano 2.ª fase e o reforço da iluminação do Parque Urbano 1.ª fase. ---------------------------------  

 Lembrou que se tinha terminado a empreitada: Loja do Cidadão. ---------------------------------  

 Relativamente à Zona de Fruição Ribeirinha da Carriça, informou que além da elaboração 

do projeto e do procedimento concursal, negociou-se com a Greenvouga a alteração do protocolo 

que permitiu avançar de imediato com a obra; estando um bocadinho atrasada, disse estar 

convencido que será finalizada até ao próximo verão. ----------------------------------------------------  

 Referiu que o Parque Ambiental de Pedre estava em execução; a ciclovia estava, 

praticamente concluída (faltando apenas o percurso urbano) e o Trilho Pedestre de Sejães - 

Ribeiradio estava concluído e marcado. ---------------------------------------------------------------------  
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 Transmitiu que o transporte flexível Ir e Vir iria funcionar no período de interrupção letiva 

de Natal. Deixou como reflexão a falta de transportes públicos no interior, o despovoamento, a 

falta de apoio da parte da Administração Central, considerando que se deve reivindicar. Ainda 

sobre transportes, enalteceu o trabalho feito neste âmbito pela CIMVDL, ao nível de 

financiamento e apoios estatais, estando prevista a diminuição do custo dos transportes no 

próximo ano. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Relativamente ao apoio social, realçou a criação do Gabinete das Comunidades, em parceria 

com a ASSOL; o Plano Municipal para a Igualdade e Não-Discriminação; a comemoração do 

Dia do Idoso e os apoios pontuais a famílias; o programa 1.º Direito (candidatura aprovada) e a 

Universidade Sénior (estando abertas as inscrições e o projeto iniciará em janeiro de 2023).  -----  

 Referindo-se a apoios nacionais ou comunitários, deu nota do apoio (overbooking) para o 

Parque Urbano 2.ª fase; da assinatura dos protocolos com vista à requalificação do Edifício dos 

Paços do Concelho e do Cineteatro Dr. Morgado, bem como do Centro de Saúde (aviso convite 

do PRR); a ciclovia urbana (PAMUS - candidatura feita através da CIMVDL); o protocolo com a 

APA e a candidatura para cinema digital e som para o Cineteatro Dr. Morgado, especificando os 

respetivos valores conseguidos, por obra. -------------------------------------------------------------------  

 De seguida, informou que ao nível da cultura e desporto houve um reforço nos apoios dados 

a todas as associações culturais e desportivas, para além do transporte facultado; também foi 

atribuída sede a um conjunto significativo de associações. Informou dos eventos realizados, 

cumprindo o programa Lafões, Terra de Cultura, Cultura entre Pontes e a Agenda 365, bem 

como a dinamização dos Trilhos Pedestres.  ----------------------------------------------------------------  

 Do ponto de vista da educação, informou da extensão das férias desportivas até 15 de 

agosto; dos transportes gratuitos para os estudantes do ensino secundário; da ampliação dos 

locais de paragem e da rede de transportes. -----------------------------------------------------------------  

 Informou que o parque de viaturas e máquinas do município aumentou com a aquisição de 

uma nova giratória, um novo trator e de três carrinhas para os serviços externos. --------------------  

 Relativamente à proteção civil e florestas, salientou o apoio dado à Associação dos 

Bombeiros Voluntários de Oliveira de Frades (tendo informado do valor envolvido) e da criação 

de uma segunda Equipa de Intervenção Permanente. A nível de limpezas, informou do valor 

atribuído a cada Freguesia e do trabalho realizado na beneficiação de estradões florestais e na 

limpeza das faixas de gestão de combustível.   -------------------------------------------------------------  

 Por último, referiu que o balanço era positivo e que este trabalho foi desenvolvido em 

colaboração com todas as Juntas de Freguesia, agradecendo, para o efeito, aos Presidentes de 

Junta de Freguesia. Deixou uma palavra aos funcionários da Câmara Municipal, também pelo 

trabalho desenvolvido, dizendo que eles foram incansáveis. ---------------------------------------------  

 Relativamente ao balanço da atividade, o Membro da Assembleia Municipal, Mário 

Pereira, referiu que todas as obras executadas são necessárias, podendo colocar-se a questão se 

deveria ser uma obra primeiro, ou outra, competindo a decisão dessas prioridades ao Executivo 

em articulação com as Juntas de Freguesia.  ----------------------------------------------------------------  

 Considerou que se deveria ensinar a utilizar o Ir e Vir aos alunos na escola para que estes 

explicassem aos avós e que se deveria continuar a lutar e a reivindicar a falta de financiamentos 

para os transportes públicos no interior. ---------------------------------------------------------------------  
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 Questionou os projetos previstos para a antiga Escola Primária, sendo mais um edifício a 

necessitar de requalificação. -----------------------------------------------------------------------------------  

 Mais considerou ser uma prioridade efetuar a marcação do circuito urbano da ciclovia.  ------  

 Por último, disse que esperava que a obra de reabilitação do Cineteatro tenha um avanço 

real.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Abel Dias, disse que acompanhava a Assembleia 

Municipal há alguns anos, sendo que já há algum tempo que não via uma apresentação oral tão 

bem feita da atividade municipal. Deu os parabéns ao Presidente da Câmara Municipal, pela 

coragem e pela ousadia que teve em apresentar este ponto, não se refugiando em palavras 

escritas, mas assumindo perante este Órgão o que fez. Considerou que isto revela um grande 

conhecimento das matérias e da direção que quer dar ao Município, bem como um grande 

respeito pela Assembleia Municipal. -------------------------------------------------------------------------  

 Por último, disse que a marcação da ecopista consta no Orçamento 2023. -----------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal agradeceu as palavras do Membro da Assembleia 

Municipal, Abel Dias, e disse entender ser uma obrigação do Executivo da Câmara Municipal 

prestar contas a este órgão deliberativo. ---------------------------------------------------------------------  

 Relativamente à Escola Primária, informou que esta estava com atividade, designadamente, 

através da ACROF, do Rancho Vozes da Aldeia, bem como é utilizada para formação, pela 

Universidade Sénior, pelos Bombeiros (no período crítico do verão) e pela ATM (hora de 

almoço). Acrescentou que, apesar do movimento, necessita de requalificação porque tem 

infiltrações. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 No que se refere à ciclovia, informou que a empresa irá executar a parte urbana em 

simultâneo em todos os Concelhos (prevista no início do ano). -----------------------------------------  

 Por último, focou dois pontos importantes: a finalização da primeira revisão ao PDM e 

lamentou que ainda não esteja finalizado o Plano de Ordenamento da Albufeira, dando nota das 

diligências havidas neste âmbito. -----------------------------------------------------------------------------  

4.  AUTORIZAÇÃO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRÉSTIMO DE CURTO PRAZO 

PARA 2023 ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Executivo da Câmara Municipal, na sua reunião extraordinária de 21.11.2022, deliberou, 

por unanimidade, concordar com o parecer técnico e entregar a contratação do empréstimo a 

curto prazo ao banco Caixa Geral de Depósitos, bem como, submeter à Assembleia Municipal a 

autorização para a referida contratação. ---------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 22 (vinte e dois) votos a favor, 

autorizar a contratação do empréstimo em causa. ----------------------------------------------------------  

5. MAPA DE PESSOAL -----------------------------------------------------------------------------------  

 O Executivo da Câmara Municipal, na sua reunião extraordinária realizada no dia 

21.11.2022, deliberou, por unanimidade, aprovar o Mapa de Pessoal ao abrigo da Lei n.º 

35/2014, de 20 de junho. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, com 21 (vinte e um) votos a favor e 1 

(uma) abstenção do Membro da Assembleia Municipal, Cristina Correia, aprovar o Mapa de 

Pessoal, ao abrigo da Lei n.º 35/2014, de 20 de junho. ----------------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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 Verificou-se uma pausa, de cerca de dez minutos, acordada por todos os presentes, tendo os 

trabalhos sido retomados às onze horas e trinta e cinco minutos, com vinte e duas presenças. -----  

 De referir que o Presidente de Junta de Freguesia de São João da Serra, Luís Dias, ausentou-

se durante a discussão do ponto 6 e 7, quando eram doze horas e vinte e cinco minutos, pelo que 

não participou na votação dos referidos pontos, nem nos pontos seguintes da Ordem do Dia. -----  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

6.  APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO ORÇAMENTO 2023 ---------------------------------------  

 O Executivo da Câmara Municipal, na sua reunião extraordinária realizada no dia 

21.11.2022, aprovou, por maioria, o orçamento para 2023. ----------------------------------------------  

 A proposta de Orçamento 2023 foi entregue ao Presidente da Mesa da Assembleia 

Municipal, tendo sido enviada, prontamente, a todos os Membros da Assembleia Municipal. -----  

 Este ponto foi discutido em simultâneo com o ponto 7 (Apreciação e Votação das Grandes 

Opções do Plano 2023-2026). ---------------------------------------------------------------------------------  

 O Chefe de Divisão Administrativa e Financeira, Ismail Carvalho, fez uma apresentação 

dos documentos com diapositivos. ---------------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Armando Alves, questionou o motivo da 

reabilitação do acesso da EN227 à Zona de Fruição Ribeirinha da Carriça, estar em orçamento 

como verba não definida quando, de acordo com o que foi dito, há a intenção de concluir as 

obras (edifício e área envolvente) até ao próximo mês de junho. ----------------------------------------  

 De seguida, questionou o motivo da rubrica relativa à pavimentação da estrada CM1265 

(ligação ao Cercal) ter sido retirada das Grandes Opções do Plano. Informou que a estrada está 

bastante deteriorada, pelo que questionou para quando estava prevista a sua pavimentação. -------  

 Constatou que estava inscrito no plano anual de investimentos o Eco-trilho do Teixeira com 

uma verba definida para 2024 e sem verba para 2023. Assim, questionou o que estava previsto, 

nos próximos tempos, para esta obra, realçando a sua importância para o desenvolvimento 

turístico do Concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 Referindo-se às Grandes Opções do Plano, o Membro da Assembleia Municipal, Mário 

Pereira, registou com agrado o plano de continuidade e o respeito pelo que vinha de trás, sendo 

isso um bom princípio. No entanto, considerou que algumas obras importantes e prioritárias 

parecem não ter tradução no Orçamento 2023, dando como exemplo a requalificação do eixo 

central, cuja verba inscrita é, manifestamente, insuficiente. ----------------------------------------------  

 Questionou a legalidade de ter rubricas com verbas para o ano de 2024 e sem verba em 

2023. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Disse que iria votar contra, porque não encontra nada significativo no Orçamento 2023, no 

que diz respeito a prioridades para a floresta. Mencionou que é necessária uma estratégia que crie 

descontinuidades em torno das aldeias e na floresta, de modo a servir de proteção em caso de 

incêndios. Considerou que o parque solar, que está a ser construído na Zona Industrial, tem uma 

função importante na contenção dos incêndios, podendo ser estruturas deste tipo a criar essas 

zonas de contenção. Referiu que o Nós, Cidadãos tem o compromisso de que cada um pode 

intervir e votar segundo a sua consciência e respeitando posições diferentes. Mais referiu que 

com o seu voto pretende chamar à atenção para esta questão e para a necessidade de intervir 
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neste âmbito, tomando medidas, de forma a evitar que as aldeias se tornem mais inabitáveis. 

Acrescentou que os trilhos pedestres queimados, não têm graça. ---------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Abel Dias, mencionou que o Orçamento 2023 é o 

possível e é realista; primeiro, dado o contexto em que se vive, os constrangimentos inerentes à 

guerra (que se vão agravar) e, segundo, porque atende às atuais necessidades do Município. ------  

 Manifestou o seu agrado por a maior parte do investimento ser nas funções sociais; o 

Executivo tem apostado nas políticas intergeracionais; a Universidade Sénior é uma boa 

iniciativa, disponibilizando-se para, gratuitamente ajudar e participar nas atividades deste 

projeto. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Ainda, considerou os aumentos com custo com pessoal consideráveis (41%), que se deve em 

grande parte à transferência de competências, nomeadamente no domínio da educação; é uma 

realidade que tem vindo a crescer todos os anos, esperando que esse aumento necessário tenha 

repercussões práticas, com ganhos de eficiência.  ---------------------------------------------------------  

 Disse que o Orçamento 2023 fazia o balanço correto entre as funções sociais e o 

investimento, sendo os grandes valores a requalificação deste edifício, a ciclovia urbana e o 

saneamento de Cajadães.---------------------------------------------------------------------------------------  

 Por último, referiu que todos os orçamentos têm valores não definidos, que são um conjunto 

de intenções para os próximos anos, esperando que se consiga arranjar financiamento para o 

efeito. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal referiu que os orçamentos devem ser, na sua maioria, 

de continuidade; concordando com o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, pois 

neste documento há muita coisa que vem de trás, há demasiado tempo, que se tem vindo a 

concluir e que se quer, no próximo ano, acabar. -----------------------------------------------------------  

 Mencionou que os principais investimentos são: a requalificação do edifício dos Paços do 

Concelho; a requalificação do Centro de Saúde e a requalificação do Cineteatro Dr. Morgado 

(que arrastou devido à revisão quase integral do projeto, especificando as alterações e 

informando do ponto da situação do procedimento); estes investimentos envolvem quantias 

significativas, servem todo o Concelho e permitem resolver problemas existentes há décadas. ----  

 Relativamente à requalificação do eixo da Vila, informou que dado o valor da obra, esta será 

para executar em duas ou três fases. Informou que a Divisão de Obras está a preparar o projeto, 

sendo que o montante que consta no Orçamento 2023 é de cem mil euros (relativo ao 

empréstimo aprovado), tendo o diferencial que ser coberto com verba do saldo da gerência.  -----  

 No que se refere às previsões futuras para 2024/25, referiu que tinha sido acusado, pelo Nós, 

Cidadãos (na reunião de preparação do Orçamento 2023) de não prever com maior antecipação. 

Em sua opinião, um orçamento deve indicar as linhas condutoras para os anos seguintes; o que se 

tentou fazer já neste orçamento; evidentemente, que os montantes não definidos servem apenas 

para abrir a rubrica; no entanto, no atual quadro macroeconómico (subida de taxas de juro e dos 

custos da energia) torna-se difícil fazer previsões a tão longo prazo, embora se saiba para onde se 

quer ir. Pelo exposto, disse que algumas estradas não estavam com montante definido, porque 

ainda não se sabia, em termos líquidos, o saldo da gerência. Informou do montante disponível 

para investimento, que transitará para as obras sem verba definida, de acordo com as prioridades 

e indicação dos respetivos Presidentes de Junta, referindo a importância de equilibrar os 
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investimentos entre as Freguesias. Informou que a obra de pavimentação da estrada junto à Zona 

de Fruição Ribeirinha da Carriça estava em verba não definida, pelo motivo referido. 

Acrescentou que tinha sido adjudicada a pavimentação em Conlela. Relativamente à ligação do 

Cercal, disse que teria que entrar em plano; sem a sua finalização dos muros não se poderá 

avançar para a pavimentação.  --------------------------------------------------------------------------------  

 No que se refere ao Eco-Trilho do Teixeira, mencionou que o projeto envolve três 

municípios, informando das reuniões havidas e do facto de um dos Município ter parecer 

negativo do ICNF Norte quanto ao percurso no seu território; é uma obra emblemática para a 

região,  mas com um custo de vários milhões; as linhas que têm vindo a ser abertas pelo Turismo 

são manifestamente insuficientes e nenhum dos três municípios reúne condições financeiras para 

avançar com o trilho, sem uma maior comparticipação.  -------------------------------------------------  

 No que concerne à floresta e à intenção de voto contra, disse estranhar, por um lado porque 

não vê o que é que este Orçamento 2023 tem de tão diferente ou a menos na área da floresta do 

que os outros quatro ou cinco aprovados pelo Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira. 

E, por outro lado, dado o investimento na área social, julga que é um orçamento relevante. Disse 

entender este voto como uma chamada de atenção e um alerta para esta questão, mais premente 

com o abandono do território. Lembrou o trabalho feito pela Autarquia no âmbito da limpeza das 

faixas de gestão e combustível e disse que se estava a adquirir terrenos em direção a Reigoso, 

mesmo na faixa de proteção, para intervir e ter aquela área limpa todo o ano. Disse ser difícil 

para o Município, dada a sua pequena dimensão, só por si ter aqui uma política de organização 

da floresta que impeça que um incêndio, que inicie num concelho vizinho, não atinja a área do 

território. Considerou que esta organização passará por uma política mais integrada, do ponto de 

vista regional, estando aberto a investir. Relativamente à organização do gabinete técnico, disse 

que este continuará a fazer o melhor possível, informando das ações de sensibilização efetuadas 

junto da população. Ainda sobre este assunto, disse que se trata de um problema nacional e que 

se estará atento e aberto a ouvir propostas concretas sobre matéria a incluí-las nos orçamentos. --  

 Referiu que este é um orçamento que visa continuar a reinvestir nas Freguesias e a fazer este 

trabalho de aproximação aos empresários, de captação nova indústria para a Zona Industrial. 

Reafirmou que se tinha aumentado a componente social e que se pretende dinamizar e fazer 

crescer o Concelho, mas estando atento às pessoas mais fragilizadas da comunidade. --------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, disse que a Câmara Municipal não 

consegue resolver este problema da floresta, mas se ninguém começar, não se irá resolver. Em 

sua opinião, as Comunidades Intermunicipais deviam focar-se neste assunto e definir 

prioridades, constatando que não tem havido da parte dos políticos do interior um foco nestas 

questões. Notou que as questões abordadas na CIMVDL são o IP3 e o Hospital; ninguém fala 

nas pequenas aldeias e nos territórios mais dispersos; os Deputados não fazem intervenções 

sobre este problema real, nem sobre a importância de se conseguir mobilizar para criar um 

programa nacional; é necessário colocar este tema na agenda e fazer deste um combate político, 

apesar de saber que isto não se faz sem investimento, sem apoio e sem trabalho, mas depois do 

fogo vem a desertificação. Disse ser óbvio que já tinha votado Orçamentos sem essas medidas, 

mas as prioridades têm de evoluir. Mais disse reconhecer que a habitação é uma prioridade, 
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considerando importante o investimento e esperando que se consiga fazer uma melhoria 

substancial de muitas habitações. -----------------------------------------------------------------------------  

 Manifestou o seu agrado pelo facto de a Autarquia estar a adquirir os terrenos circundantes 

da Zona Industrial, pois há a obrigação dos proprietários efetuarem a sua manutenção e nada 

poderem fazer nos mesmos, o que não é justo. Referiu que tal, também, se verifica na área de 

influência da Barragem, condicionada para proteção da albufeira, mas que deve haver alguma 

compensação para os proprietários que ficam prejudicados. ---------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Batista, disse não saber se irá haver um 

grande incêndio nos próximos anos em Oliveira de Frades, mas faz votos para que tal não se 

venha a verificar. A política de reordenamento das florestas é um tema que já se fala há décadas, 

mas esta reorganização terá de ser iniciada pelo Governo. Referiu que a reorganização da floresta 

no Concelho não garante que esta não seja atingida por um incêndio, que inicie nos concelhos 

vizinhos, porque não fizeram esse trabalho. ----------------------------------------------------------------  

 Por último, disse não acreditar que o voto contra era apenas porque não existia uma verba 

para o planeamento e organização da floresta no Concelho, deixando a questão: “O que foi feito 

nos últimos quatro anos, em que esteve aqui o Executivo Nós, Cidadãos, para esse planeamento 

e defesa da organização da floresta?”. ----------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Fernando Farreca, informou da composição e das 

respetivas entidades representadas na Comissão Sub-Regional de Gestão Integrada de Fogos 

Rurais, que a nível técnico é coordenada pela AGIF. Referiu que esta Agência foi criada para a 

reorganização do espaço florestal e territorial e considerou que nada foi feito até ao momento e 

que quem conhece a floresta não está representado. Considerando ser preponderante olhar-se 

com atenção para as florestas, pediu ao Presidente da Câmara Municipal para que defenda esta 

posição na ANMP, bem como na Assembleia Intermunicipal da CIMVDL, lamentando não estar 

lá para levar o seu voto da discórdia, o seu grito de revolta, porque não se pode estar a defender 

as pessoas e a combater grandes incêndios com viaturas com mais de trinta anos. Considerou 

ainda que falta efetuar o trabalho intermunicipal.  ---------------------------------------------------------  

 Informou que os grandes incêndios havidos no Concelho de Oliveira de Frades não são fruto 

da falta de trabalho nesta área, destacando o realizado pelo Senhor Eng.º João Maia (Presidente 

de Câmara) e pelo Senhor Baltazar Farreca (seu adjunto) em que foram abertos centenas de 

quilómetros de estradões florestais.  -------------------------------------------------------------------------  

 Manifestou concordância com o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, pois a 

floresta é um problema. Considerou que se tem de continuar a apostar nas aldeias seguras, na 

proteção, na sensibilização das pessoas para que elas defendam os seus territórios e criem uma 

floresta que o país precisa, com mais carvalho e castanheiro (árvores que deem rentabilidade, 

mas que sejam, também, barreira de proteção aos incêndios).  ------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal subscreveu o que foi dito pelos três membros da 

Assembleia Municipal, pois na prática estão todos de acordo; é um problema que preocupa e que 

tem que se resolver, mas terá de ser mais a nível nacional. Deu nota de que o Executivo da 

Câmara Municipal pretende estar na linha da frente do ordenamento, será voz a nível nacional e 

regional, designadamente na CIMVDL e na CCDRC. Disse que, no próximo ano, se iria 
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continuar a apostar nos bombeiros, reforçando o apoio e fazendo esse trabalho que, vem sido 

feito há décadas e ao nível de limpezas e manutenção dos estradões florestais. -----------------------  

 Informou que, a nível regional, participa na elaboração do Plano Sub-Regional de Gestão 

Integrada de Fogos Rurais onde se tem levado ideias, estando em discussão a alteração à rede 

primária. Informou, ainda, do trabalho feito: regulamentou-se a utilização de fogo, faltando a 

aplicação de taxas; ações de sensibilização nas Freguesias, em parceria com os Bombeiros, sobre 

queimadas e as formas de controlar o fogo e o Programa Voluntariado Jovem para a Natureza e 

Floresta. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, aprovar o Orçamento 2023, com 12 (doze) 

votos a favor, 8 (oito) abstenções dos Membros da Assembleia Municipal, Germano Rodrigues, 

Anabela Dias, Armando Alves, Cristina Correia, Carla Viegas e Ana Lúcia Nogueira e dos 

Presidente de Junta de Freguesia José Cerveira e Nuno Pinhão e 1 (um) contra do Membro da 

Assembleia Municipal, Mário Pereira. ----------------------------------------------------------------------  

7.  APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2023-2026 ------  

 O Órgão Executivo, na sua reunião extraordinária de 21.11.2022, aprovou, por maioria, as 

Grandes Opções do Plano 2023-2026. -----------------------------------------------------------------------  

 Este ponto foi discutido em simultâneo com o ponto anterior. -------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por maioria, aprovar as Grandes Opções do Plano 2023-

2026, com 12 (doze) votos a favor, 8 (oito) abstenções dos Membros da Assembleia Municipal, 

Germano Rodrigues, Anabela Dias, Armando Alves, Cristina Correia, Carla Viegas e Ana Lúcia 

Nogueira e dos Presidente de Junta de Freguesia José Cerveira e Nuno Pinhão e 1 (um) contra do 

Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira. --------------------------------------------------------  

8. RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 

FINANCEIRA E ORÇAMENTAL, A 30 DE JUNHO DE 2022 – CONHECIMENTO -------  

 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do relatório semestral sobre a informação 

económica, financeira e orçamental a 30 de junho de 2022, relativa ao Município de Oliveira de 

Frades, apresentada pelo auditor externo Palm – Pereira, Almeida, Linhares, Monteiro & 

Associados, SROC, Lda.. --------------------------------------------------------------------------------------  

 Neste ponto, o Chefe de Divisão Administrativa e Financeira, Ismail Carvalho, usou da 

palavra para confirmar que a execução orçamental segue ao ritmo previsto. Relativamente à 

evolução do endividamento, disse ser natural que este cresça, uma vez que se está a utilizar o 

empréstimo. Informou que o Município continua a pagar bem, sendo o prazo médio de 

pagamento de cerca de vinte dias. Por último, referiu que a taxa de execução orçamental será 

acima dos 90% e o saldo da gerência será superior a um milhão e seiscentos mil euros. ------------  

9. REGIMENTO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OLIVEIRA DE FRADES ---------  

 Presente a proposta de Regimento da Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, sendo 

esta uma revisão ao Regimento aprovado em 29 de junho de 2018. ------------------------------------  

 O Presidente da Mesa informou que foi criada uma Comissão para efetuar uma revisão ao 

Regimento, tendo sido efetuadas algumas pequenas alterações do ponto de vista formal. Assim, 

informou que, para facilitar a leitura, foram introduzidos alguns links, de modo que quando se 

refere um artigo (dentro do próprio documento), permite a ligação ao artigo em causa e, também, 

tem links que permitem a ligação à legislação externa. Efetuada essa revisão, foi o documento 
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enviado para os serviços jurídicos e para o Presidente da Câmara Municipal para análise. Mais 

informou que houve uma alteração ao artigo que fazia alusão ao Governo Civil (extinto), tendo, 

por isso, ficado alusão ao membro do Governo responsável pela tutela das Autarquias Locais. 

Referiu que a alteração mais substancial foi quanto à quantificação dos minutos que são 

atribuídos a cada Grupo Parlamentar e ao Município. Houve o cuidado de, independentemente, 

da dimensão do partido que venha a ter lugar parlamentar, serão atribuídos cinco minutos fixos 

para intervenção para cada grupo e é atribuída uma percentagem ao Município, ficando o 

restante tempo sujeito a uma distribuição proporcional. Para o efeito, introduziu-se um anexo ao 

Regimento, com a anotação matemática que apoia a situação descrita. Acrescentou que nas 

sessões, cada um tem feito as suas intervenções, sem se estar a ligar aos aspetos formais dos 

tempos atribuídos. Pessoalmente, considera que a democracia deve ter estes mecanismos de 

controlo, mas o importante é que exista debate, troca de ideias e a explanação de argumentos. O 

objetivo é haver uma defesa e se alguém questionar a atribuição de tempos far-se-á cumprir 

exatamente o definido no Regulamento. --------------------------------------------------------------------  

 Constatou que tem havido um espírito construtivo e a preocupação do Presidente da Câmara 

Municipal em explanar as suas ideias e de responder a todas as questões, de uma forma simples e 

direta, estando-se, assim, no bom caminho para que as sessões decorram dentro da normalidade.  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 21 (vinte e um) votos a favor, 

aprovar o Regimento da Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, o qual será rubricado pela 

Mesa, ficando anexo à pasta dos documentos desta sessão.  ---------------------------------------------  

10. ACORDO DE FINANCIAMENTO DAS ATIVIDADES EXERCIDAS AO ABRIGO 

DOS CONTRATOS INTERADMINISTRATIVOS DE DELEGAÇÃO DE 

COMPETÊNCIAS RELACIONADAS COM O SISTEMA DE MOBILIDADE E 

SERVIÇO PÚBLICO DE TRANSPORTE DE PASSAGEIROS NO ANO DE 2023 ----------  

 A Câmara Municipal, na sua reunião ordinária realizada no dia 07.12.2022, deliberou, por 

unanimidade, aprovar o Acordo de Financiamento das atividades exercidas ao abrigo dos 

Contratos Interadministrativos de delegação de competências relacionadas com sistema de 

mobilidade e serviço público de transporte de passageiros no ano de 2023, a celebrar entre a 

CIMVDL e os Municípios associados e submetê-lo à apreciação deste Órgão Deliberativo.  ------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 21 (vinte e um) votos a favor, 

aprovar o Acordo de Financiamento das atividades exercidas ao abrigo dos Contratos 

Interadministrativos de delegação de competências relacionadas com sistema de mobilidade e 

serviço público de transporte de passageiros no ano de 2023, a celebrar entre a CIMVDL e os 

Municípios associados. -----------------------------------------------------------------------------------------  

11. ACORDO DE FINANCIAMENTO DAS ATIVIDADES EXERCIDAS AO ABRIGO 

DOS CONTRATOS INTERADMINISTRATIVOS DE DELEGAÇÃO DE 

COMPETÊNCIAS RELACIONADAS COM O SISTEMA DE MOBILIDADE E 

SERVIÇO PÚBLICO DE TRANSPORTE DE PASSAGEIROS NO ÂMBITO DO 

CONCURSO PÚBLICO -------------------------------------------------------------------------------------  

 A Câmara Municipal, na sua reunião ordinária realizada no dia 07.12.2022, deliberou, por 

unanimidade, aprovar o Acordo de Financiamento das atividades exercidas ao abrigo dos 

Contratos Interadministrativos de delegação de competências relacionadas com a prestação do 
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serviço público de transporte de passageiros, a celebrar entre a CIMVDL e os Municípios 

associados e submetê-lo à apreciação e votação da Assembleia Municipal. ---------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 21 (vinte e um) votos a favor, 

aprovar o Acordo de Financiamento das atividades exercidas ao abrigo dos Contratos 

Interadministrativos de delegação de competências relacionadas com a prestação do serviço 

público de transporte de passageiros, a celebrar entre a CIMVDL e os Municípios associados. ---  

12.  INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. --------------------------------------------------------------------  

 Não se verificaram intervenções. ------------------------------------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 De seguida, usou da palavra o Presidente da Câmara Municipal para deixar um repto a 

todas as forças políticas para que tragam propostas e projetos para o orçamento, bem como ideias 

para o futuro. Considerou que nesta sessão tal não tinha acontecido, embora já tenha ocorrido na 

discussão prévia ao Orçamento 2023, efetuada com os representantes cada partido. Disse que 

gostava que este documento fosse um instrumento não do Executivo, mas de todos, onde estejam 

vertidas as suas ideias. Mais disse que esteve sempre aberto a essa discussão e, por isso, 

responde a cada pergunta de forma muito direta. ----------------------------------------------------------  

 Deixando uma saudação à forma como tem decorrido as sessões da Assembleia Municipal, 

registou com agrado o trabalho desempenhado pela Mesa da Assembleia Municipal. --------------- 

 Posteriormente, desejou que o Orçamento 2023 aprovado possa ser executado na sua 

esmagadora maioria e deixou um voto de confiança a todos os Presidentes de Junta, 

independentemente da forma como votaram este orçamento, para que este possa ser 

implementado em todo o Concelho e em todas as Freguesias. -------------------------------------------  

 Por fim, desejou a todos um ótimo Natal, na companhia das suas famílias, e um ótimo ano 

de 2023, convidando todos a visitar a aldeia Natal no centro da Vila e nas Freguesias. Deu nota 

que este ano é a primeira vez que toda a iluminação de Natal e tudo o que está executado na 

aldeia Natal foi feito 100% por colaboradores da Autarquia. --------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

MINUTA 

 Todos os pontos foram aprovados em minuta, para produção de efeitos imediatos, tendo a 

Minuta sido lida e aprovada, por unanimidade, com 21 (vinte e um) votos a favor. ------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 De seguida, usou da palavra o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal para 

mencionar que, tal como tinha sido proposto se iriam realizar algumas assembleias 

extraordinárias deslocalizadas, prevendo-se que a primeira se realize no mês de janeiro, em 

Pinheiro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Informou que o Presidente da Câmara Municipal gostaria de ver agendados alguns assuntos 

a serem tratados nessa sessão e sugeriu que as forças políticas combinassem os temas a abordar. -  
 O Membro da Assembleia Municipal, Abel Dias, louvou a iniciativa e como estas sessões 

serão temáticas, sugeriu que se realizassem mais à noite, de modo que possa participar o maior 

número de pessoas. ---------------------------------------------------------------------------------------------  
 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal agradeceu o contributo, considerando-o 

pertinente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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 Informou que os Grupos Parlamentares agendariam, com anuência do Presidente da Câmara 

Municipal e sua. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Por último, desejou a todos e um Bom Natal. ---------------------------------------------------------  

 ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

ENCERRAMENTO 

 Nada mais havendo a tratar, foi esta sessão encerrada, pelo Presidente da Mesa da 

Assembleia Municipal, eram treze horas. -------------------------------------------------------------------  

 Para constar, lavrou-se a presente ata, que irá ser lida, discutida, votada e assinada pelos 

Membros da Mesa da Assembleia Municipal. --------------------------------------------------------------  

 

 

 

 

O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal, _____________________________________ 

                                                                         (José Augusto Rosa Bastos) 

 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                          (Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa) 

 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                                 (Elvira Maria Azevedo Baptista Dias) 
 


